
РАЗГОВОР У РОЖДЕСТВЕНСКОЙ ЕЛКИ 

Под куполом цирка 
— За время моей работы у нас здесь, в 

новом здании, кто только не побывал — по
чти все звезды цирка. Не работали, пожа
луй, только Кио, Олег Попов, ну и Юрий Ни
кулин успел выйти на пенсию —остальные 
хотя бы гостями сюда приезжали. 

Здание это, кстати, после того, как ста
рое пришло в негодность, начали строить 
по просьбе города. Существовавший тогда 
Союзгосцирк ничего подобного не плани
ровал. Город у нас не областной. А во вре
мена Советского Союза не во всех столи
цах союзных республик свои цирки были. 
И тем не менее, городские власти добились 

Любите ли вы цирк? Наверняка, да. Даже если не решаетесь признаться в этом само
му себе. Потому что цирк — это обязательно воспоминания о детстве, в котором все 
казалось праздником и в котором каждый из нас был защищен от бед и невзгод теми 
самыми «розовыми очками», что так не любят надевать повзрослевшие и посерьезнев
шие люди. 

Цирк — это праздник, не зависящий ни от погоды, ни от времени года, стоящего на 
дворе, ни от даты, напечатанной в строгом, не знающем компромиссов численнике... А 
еще цирк обязательно стоит любить за то, что на его арене невозможна откровенная 
халтура. Помните, как говорил Аркадий Райкин в одном из своих монологов: музыкант 
может не дотянуть или перетянуть звук, актер на сцене — не дочитать или «перечи
тать» текст, певец —не допеть или перепеть арию, а представляете, что будет с акро
батом или дрессировщиком в цирке, если кто-то из них «недо-» или «пере-» в своей 
работе?.. 

Впрочем, любовь —чувство неподконтрольное. Любят, вообще, не «за что-то», а «по
чему-то». Директор Магнитогорского госцирка Петр Алексеевич ВОРОНЦОВ цирк лю
бит, можно сказать, с детства. С тех времен, когда, благодаря родной тете, имел воз
можность беспрепятственно проходить на любое из представлений, дававшихся в ста
ром цирковом деревянном здании, которое располагалось неподалеку от комбината в 
левобережном парке культуры и отдыха. Старожилы помнят, как представления тогда 
начинались в 9 вечера, состояли из 3-х отделений и заканчивались танцами. А утром 
рабочий люд без опозданий спешил на промплощадку металлургического комбината и 
почему-то совсем не жаловался на усталость... 

Кстати, знаете ли вы о том, что цирку нашему в августе минувшего года исполнилось 
65лет? Да-да, не 30, не 40 и даже не 50! А в начале года нынешнего он отметит 20-летие 
своей работы в новом здании, что появилось на перекрестке проспекта Ленина и улицы 
Грязнова во второй половине 70-х. И как не предоставить в эти дни слово человеку, 18 
лет возглавляющему такой непростой и такой удивительный коллектив, половина кото
рого остается более или менее стабильной в течение многих лет, а другая половина 
постоянно изменяется, путешествуя по белу свету, меняя купола над головой и время от 
времени вновь попадая в Магнитку с новыми номерами и обновленными программами. 
Ведь земля, как и цирковой купол, имеет круглую форму... 

тогда выделения 2,5 миллионов рублей (де
нег, по тем временам, громадных) на стро-

t ительство нового здания цирка! Я сам по-
^ н ю , как ликовал город, когда оно возво
дилось, и каким было отношение к этому 
строительству. Жаль, что времена и люди 
меняются... 

— Вы имеете в виду то, что народу в 
цирк приходить стало меньше? 

— И это тоже. Если до начала 80-х мы 
обслуживали за сезон до 450 тысяч зрите
лей (считайте, каждый магнитогорец успе
вал побывать у нас), то нынче эта цифра 
стала значительно меньше. Причем, поче
му-то бытует мнение, что цирк — это раз
влечение для детей. А я, между прочим, 
всегда обращаю внимание на зрителей, ко

торые обязательно приходят на новую про
грамму в первые дни показа. И идут они не 
ради детей, а просто потому, что любят 
цирк — они здесь отдыхают. 

Ведь в цирке никто никогда не говорил 
ни о съездах, ни об уборочных, ни о каких 
бы то ни было очередных политических кам
паниях... Здесь всегда и во все времена ар
тисты демонстрировали свои силу и лов
кость в исполнении трюков. Наверное, по
этому цирк и выжил. До 90-го года все цир
ки нашей страны находились на хозрасче
те и были рентабельными учреждениями 
культуры. Хотя при этом заработки всегда 
были низкими и работать сюда приходили 
только энтузиасты. 

— И тем не менее, самое большое ко
личество династий почему-то склады
валось именно в среде цирковых арти
стов. 

— Пожалуй, так оно и есть. Знаменитой 
династии Дуровых, например, уже более 
100 лет, одной из старейших считается ди

настия Эльворти... Просто, дети циркачей, 
как правило, детство проводят за кулиса
ми цирка и здесь же начинают постигать 
азы родительской профессии —жизнь так 
складывается. А если кто-то из них и ре
шается пойти по иному пути, все равно 
выбирает профессию, связанную с цир
ком. Даже в среде цирковых директоров 
уже появляются «потомственные линии»... 

— Ну, а каково приходится дирек
тору, половина коллектива которого 
постоянно сменяется? Большинство 
руководителей такая постоянная сме
на « д е й с т в у ю щ и х л и ц » , по-моему, 
способна выбить из кслеи. 

— Нет, сложно работать было только в 
первые годы. Во всяком случае, мне. Нуж
но было привыкнуть к постоянной смене 
общения. А теперь у меня появилось мно
го друзей и знакомых среди цирковых ар

тистов, дети некоторых выросли, можно ска
зать, у меня на глазах и теперь сами при
езжают в Магнитку как участники программ. 
С кем-то из артистов дружим семьями, пе
реписываемся (правда, они не любят пи
сать, да и я тоже, но поздравления с праз
дниками друг другу отправляем). Так что, 
теперь, когда приезжает очередная цирко
вая программа, многих ее участников зна
ешь не понаслышке. 

— Хорошо, т о г д а назовите самое 
главное качество, к о т о р ы м , на ваш 
в з г л я д , д о л ж е н обладать директор 
цирка. 

— Коммуникабельность, наверное. Важ
но уметь быстро найти с актером общий 
язык, чтобы без конфликтов и срывов отра
ботать в течение месяца. Всякое ведь бы
вает... 

— А мне всегда казалось, что из всех 
творческих личностей « ц и р к о в ы е » 
между собой конфликтуют меньше дру
гих. 

рела, и у меня постоянно болит голова о том, 
как ее обновить, как приобрести новую. 
Цирковое представление без игры светом 
многое теряет. 

— А каков в представлении директо
ра цирка «идеальный зритель», кото
рому, в с у щ н о с т и , и о т д а ю т с я все 
силы? 

—А тот, который приходит к нами не си
дит во время представления букой. У нас 
ведь, в Магнитке, зритель очень серьезный. 
Это все отмечают. Вы знаете, как-то при
везли к нам на представление группу не
мецких строителей из Белорецка (они там 
что-то возводят). Так вот, в течение двух 
часов они смеялись и аплодировали столько 
же, сколько вся остальная магнитогорская 
публика, пришедшая в цирк. Это были на
стоящие дети! Вот такого зрителя нам и хо
телось бы видеть в цирке, потому что, ког
да он так живо реагирует на происходящее, 

4— Да так оно, в принципе, и есть. На
верное, связано это с очень тяжелым тру
дом. Только не подумайте, будто я хочу 
принизить сложность работы драматичес
ких актеров или, скажем, музыкантов. Но 
в цирке, как нигде еще, всегда должно 
быть «чувство локтя» — ассистировать-
то при исполнении номеров приходится 
друг другу каждому. А для этого необхо
димо доверие — это и сближает, прежде 
всего. 

(Зообще, вы знаете, когда много лет на
зад мне предложили возглавить цирк, я 
посчитал, что как-то это очень несерьез
но. Пришел на эту работу просто потому, 
что тогда долго не рассуждали — надо, 
значит выполняй! А теперь, конечно, при
рос. Меня радует то, что удалось создать 
коллектив, который меня понимает и кото
рый понимаю я. У нас, между прочим, есть 
люди, вторую пенсию заработавшие, —они 
отсюда никуда не хотят уходить. Цирк — 
это ведь такое место, из которого, если 
попал, едва ли выберешься... 

— А есть у директора цирка особо 
любимые им на арене жанры? 

—Очень люблю конные номера. Не знаю, 
почему. Наверное, потому что лошадь — 
очень красивое животное. И еще, очень нра
вится иллюзия —большие иллюзионные ат
тракционы. Правда, «жанр» — понятие от
носительное. Вот в последней юбилейной 
программе «Игра с мыльными пузырями» 
Эльвиры Эльворти —это что, к чему„ее от
нести? А ведь номер изумитед^ый!.. 

— Да, пожалуй, садемй*« новогодний» 
в представлении при всей кажущейся 
его простоте... Но тем не менее, будь вы 
фокусником, что бы хотели достать из 
«волшебного ящика» для своего цирка? 

I— Вот если говорить о том, что необхо
димо прямо сейчас, то это новая световая 
аппаратура. Имеющаяся у цирка уже уста-

и артисты работают для него с большими 
энергией и удовольствием!.. 

Если вы до сих п эр не нашли времени по
бывать на юбилей-юй программе в Магни
тогорском цирке, поторопи— • -^х га
строли цирковой труг 
конча тся и нас, несс 
что-то новое и не! 
ры и индийские с 
да вернутся вно. 
Потому что таковы закона, 
цирковых актеров: никто из них ,. 
знает, куда, забросит их судьба в очерем 
Hi ' иы2 и какой зритель будет аплодиро
вать их выступлениям на арене очередного 
цирка. Добрый? Серьезный? Удрученный 
собственными заботами или спешащий в 
%.чгк, чтобы об этих заботах забыть ? Ведь 
иск: сство цирка пережило многие времена 
только благодаря собственному оптимизму 
и вере в свое долгое будущее!. 

С директором цирка беседовала 
В. ЗАСПИЧ. 

Фрагменты программы «Белые тигры 
Америки» запечатлел 

В. МАКАРЕНКО. 


